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En este número

Sin lugar a dudas, el Año Jubilar 
y Mariano concedido por la San-
ta Sede a la Diócesis de Plasen-
cia vive su momento más álgido, 
ya que se han juntado la presen-
cia de la imagen de la Virgen en la 
SI Catedral placentina y la Aper-
tura del Año Berzocaniego.Con 
miles de fieles acompañando a la 
Virgen del Puerto, su imagen era 
trasladada en procesión desde su 
Santuario hasta la Seo, donde era 
visitada, durante una semana por 
numerosos devotos y se celebra-
ban actos en su honor. Además, 
está abierta la exposición por los 

300 años del Santuario en Las 
Claras y en noviembre se celebra 
la Semana Mariológica. 

En Berzocana, centenares de 
fieles participaban en el Comien-
zo del Año Santo con motivo de la 
invención/hallazgo de las reliquias 
de los Santos Fulgencio y Floren-
tina. Tras la Apertura de la Puer-
ta Santa, a cargo de Monseñor 
don Ernesto Brotóns se celebraba 
la Eucaristía que daba paso a un 
buen número de actividades orga-
nizadas para honrar la efeméride.                   

          
Sigue en la página 4

El Año Jubilar llega a su momento álgido

“Orgullosos de nuestra fe”. Este 
es el lema que propone el secre-
tariado para el Sostenimiento de 
la Iglesia para la Campaña del Día 
de la Iglesia diocesana, que este 
año se celebra el 12 de noviem-
bre. Un Día de fiesta, de cele-
bración, en el que “recordamos y 
agradecemos nuestra pertenencia 

a una comunidad cristiana”. Y un 
Día para el agradecimiento y para 
tomar conciencia de que somos 
miembros de una gran familia. Lo 
que la Iglesia hace “es gracias al 
tiempo, las cualidades, la oración 
y el apoyo económico de todo el 
pueblo de Dios”. 

Con el lema de este año, el se-

cretariado para el Sostenimiento 
invita a quitarse ese “sentimiento” 
de “cierta vergüenza” para “mos-
trar ‘Orgullosos de nuestra fe’ lo 
que somos y lo que hacemos, con 
humildad, convencidos de que 
Cristo y el Evangelio hacen de 
este mundo un lugar mejor”.

                             (Página 5)



En aquel tiempo, dijo Jesús 
a sus discípulos esta parábo-
la: «Se parecerá el reino de 
los cielos a diez vírgenes que 
tomaron sus lámparas y salie-
ron al encuentro del esposo. 
Cinco de ellas eran necias 
y cinco eran prudentes. Las 
necias, al tomar las lámparas, 
no se proveyeron de acei-
te; en cambio, las prudentes 
se llevaron alcuzas de acei-
te con las lámparas. El espo-
so tardaba, les entró sue-
ño a todas y se durmieron.A 
medianoche se oyó una voz: 
“¡Qué llega el esposo, salid a 
su encuentro!”. Entonces se 
despertaron todas aquellas 
vírgenes y se pusieron a pre-
parar sus lámparas.

Y las necias dijeron a las 
prudentes: “Dadnos de vues-
tro aceite, que se nos apagan 
las lámparas”. [...]

 Palabra del Señor. n

LA VENTANA DE LA PALABRA

IGLESIA EN PLASENCIA2

El Evangelio en casa ...y con los de la casa

En Israel el matrimonio se cele-
braba y continúan celebrando con 
una liturgia concreta. El novio iba 
a por la novia a su casa, y los dos 
eran acompañados por un solem-
ne cortejo hasta la casa del novio, 
y en ella tenía lugar la celebración 
del matrimonio con un banquete. 
Junto a la esposa unas amigas, 
damas de compañía, esperaban al 
esposo que podía retrasarse, que 
tenían una obligación en dicho 
cortejo nocturno, acompañarlos e 
ir iluminando el camino con lámpa-
ras que debían arder e iluminar en 
el camino a los novios, por lo que 
las lámparas tenían que estar bien 
cargadas de aceite, y para esto 
eran estas acompañantes las que 
debían procurar todo lo necesario.

Jesús nos cuenta el hecho de 
una boda en la que el esposo se 
retrasa, y de las diez vírgenes que 
esperaban con la novia a que lle-
gara el esposo unas llevan lámpa-
ras y otras alcuzas para rellenar-
las con más aceite para que no 
se apaguen… El novio, no se nos 
dice por qué, se retrasó bastan-
te en llegar, las diez vírgenes del 
cortejo se durmieron, y a media 
noche, en plena oscuridad, se oyó 
una voz: llega el esposo… En otra 

San Mateo se dirige a cada uno 
de nosotros, y de un modo par-
ticular a los anunciadores y ser-
vidores de la Palabra, a los pas-
tores… Oremos especialmen-
te por ellos: “Te pedimos Señor 
especialmente hoy por los testi-
gos y servidores de tu Palabra, 
por todos los que has llamado 
para ser pescadores de hombres 
a través de ti, Palabra del Padre, 
Verbo de Dios creador de todo lo 
creado, que ellos predican con 
todos sus medios. Bendice sus 
esfuerzos y dedicación que des-
pués de atraer a tantos a ti, no 
queden ellos lejos de ti, te pedi-
mos por todos los cristianos que 
te reciben y acogen como Pala-
bra del Padre, que no se confor-
men con recibirla para ellos solos 
y esconderla debajo de la cama, 
si no que la compartan y colo-
quen en el candelero de la vida 
de cada día, con aquellos que tú 
también amas, y quieres que lle-
guen a conocimiento de la verdad 
y la salvación. Y tú, María, que 
acogiste en tu corazón y en tus 

entrañas virginales la Palabra, el 
Verbo de Dios, y nos la diste a luz 
en Belén, ayuda y protege con tu 
manto de estrellas a los testigos y 
pastores de tantos hermanos que 
tienen hambre de tu Hijo, el Verbo 
amado del Padre… 

Invoquemos con humildad y 
total confianza al Santo Espíritu, 
que inspiró a los escritores, de 
esta que es su Divina Palabra, y 
nos la haga entender en el cora-
zón con la intención y profundi-
dad que fue inspirada para ser 
escrita, y que llega viva hoy hasta 
cada uno de nosotros para que se 
haga encarnación en cada uno de 
los que la escuchamos y acoge-
mos, y tomando de nuestra carne, 
la ofrezcamos viva a cada una de 
sus ovejas que nos ha confiado.

Hoy en la Iglesia, en esta comu-
nidad de hermanos. Todos bajo el 
señorío de Cristo, todos discípu-
los, siervos, anunciadores y tes-
tigo ungidos de la Palabra… “De 
lo que hemos visto y oído… del 
Verbo de la Vida demos testi-
monio…” n

Del verbo de la vida demos testimonio

“Y en la oscuridad se oyó una voz”

D. JUAN JOSÉ GALLEGO PALOMERO
Canónigo Penitenciario de la SI Catedral y

Párroco de Oliva de PlasenciaEDITORIAL

ocasión el Señor ha querido sub-
rayar la espera vigilante, pero en 
esta parábola todas duermen y al 
oír el aviso de la llegada del espo-
so, se despiertan y preparan las 
lámparas, pero de las diez donce-
llas, cinco no llevaban aceite para 
alimentar las lámparas y cumplir 
con la misión que les correspon-
día, iluminar por el camino a los 
novios y el cortejo… La estruc-
tura de la parábola se rige sobre 
el contraste entre las “vírgenes 
sabias, sensatas, prudentes y las 
imprudentes, tontas o torpes”.

Las sabias pensaron que el 
novio podía retrasarse y carga-
ron con sus alcuzas llenas de 
aceite para realimentar sus lám-
paras, las otras no, y tienen que 
ir en ese momento a comprar lo 
que les faltaba por no ser previ-
soras, y el esposo llega y gritan  
“Señor, Señor…”, pero el Señor 
no les conoce, y no entraron en el 
banquete. Ese aceite no se pue-
de comprar a última hora, ni vale 
de otra lámpara para la tuya. Hay 
que ir cosechando el aceite cada 
día en la vida diaria, en la oración, 
en la caridad, en la siembra de 
la espera y la alegría con paz y 
misericordia. n

5 noviembre, XXXI Domingo
del Tiempo Ordinario
San Mateo 23, 1-12

Diócesis

En aquel tiempo, habló Jesús 
a la gente y a sus discípu-
los, diciendo: «En la cáte-
dra de Moisés se han senta-
do los escribas y los fariseos: 
haced y cumplid todo lo que 
os digan; pero no hagáis lo 
que ellos hacen, porque ellos 
dicen, pero no hacen. Lían far-
dos pesados y se los cargan a 
la gente en los hombros, pero 
ellos no están dispuestos a 
mover un dedo para empujar. 
Todo lo que hacen es para 
que los vea la gente: alargan 
las filacterias y agrandan las 
orlas del manto; les gustan 
los primeros puestos en los 
banquetes y los asientos de 
honor en las sinagogas; que 
les hagan reverencias en las 
plazas y que la gente los lla-
me “rabbí”. [...]

Palabra del Señor. n

12 noviembre, XXXII Domingo
del Tiempo Ordinario
San Mateo 25, 1-13

Diócesis es una porción del pue-
blo de Dios, cuyo cuidado pasto-
ral se encomienda al obispo con 
la cooperación del presbiterio, de 
manera que, unida a su pastor y 
congregada por él en el Espíritu 
Santo mediante el Evangelio y la 
Eucaristía, constituya una Iglesia 
particular, en la cual verdadera-
mente está presente y actúa la 
Iglesia de Cristo una santa, cató-
lica y apostólica.

Imagen de la Iglesia universal 
que se concreta en un territorio 
específico. Nuestra diócesis de 
Plasencia es esa parcela de la 
Iglesia que intenta hacer presen-
te el Reino de Dios en nuestros 
límites geográficos. Tres provin-
cias, dos comunidades autóno-
mas pero una única identidad, ser 
discípulos de Jesucristo.

Órgano perteneciente al gran 
cuerpo de Cristo que intenta ser 
savia nueva que hace florecer las 
semillas de la palabra de Dios 
que a lo largo de la historia se 
han esparcido y se siguen espar-
ciendo en las personas que habi-
tan en ella.

Como cabeza está el Obispo, 
sucesor de los apóstoles, que en 
fidelidad al mensaje de Jesucris-
to pretende ser piedra sobre la 
que se solidifica la construcción 
del Reino de Dios. Representa 
la continuidad con el origen del 
Evangelio, como a lo largo de la 
historia han realizado otras per-
sonas.

Ensamblados a su ministerio en 
favor de dar a conocer el Evange-
lio y ayudar a crecer al pueblo de 
Dios, los distintos miembros de la 
comunidad diocesana prolonga-
rán este ejercicio evangelizador 
en la medida de sus carismas y 
encomiendas.

Sólo en virtud de la fidelidad a 
Jesucristo y mediante un carita-
tivo servicio a cada ser humano 
es como la parcela del pueblo de 
Dios se convierte en verdadera 
Iglesia de Cristo y consigue que 
sus notas identificatorias hoy se 
desarrollen plenamente.

Iglesia local reflejo de única 
Iglesia de Jesucristo, que sabe 
enriquecer el cuerpo místico con 
los acentos propios y los dejes 
particulares, sin que esto dismi-
nuya su catolicidad, la vocación 
universal que tiene el mensaje de 
Jesucristo. Es para todos y puede 
hacerse presente en todo lugar.

Siempre hemos de buscar la 
renovación y crecer en fidelidad, 
pero también hemos de estar 
orgullosos de nuestra historia y 
de lo que en favor del Evangelio 
hemos realizado. Somos una par-
te del cuerpo de Cristo que como 
otros tantos estamos orgullosos 
de nuestra fe. n
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Orgullosos de nuestra Fe
NUESTRO PASTOr

Queridos hermanos y hermanas 
de esta Iglesia de Plasencia

Lo primero, un afectuoso saludo 
en este entrañable día de la Iglesia 
diocesana, ocasión propicia para 
sentirnos parte de ella y celebrar 
que somos familia, comunidad.

La campaña de este año nos 
invita a sentirnos «orgullosos de 
nuestra fe». 

No es lo mismo «ser orgulloso» 
(suena a vanidad o soberbia) que 
«estar o sentirse orgulloso» de 
algo, de alguien, o de uno mismo. 
Este último sentimiento dice más 
bien reconocimiento, satisfacción, 
gratitud. A lo primero se opone la 
humildad; a lo segundo, la «ver-
güenza», el temor a ser mirado, 
señalado.

Precisamente, este temor es lo 
que muchos cristianos experimen-
tan a la hora de mostrar abierta-
mente su fe en un contexto difí-
cil, que parece no dejar espacio 
a Dios y en el que la pertenencia 
a la Iglesia no solo se desdibuja, 
sino que suele ser objeto de crítica 
o caricatura. Vivimos, de hecho, 
una crisis de credibilidad eclesial y 
de confianza que no deja de inter-
pelarnos.

Cierto es que podemos prota-
gonizar situaciones contrarias al 
Evangelio que nos avergüenzan 
y nos obligan a estar en un per-
manente estado de conversión. 
En los medios, en estos últimos 
días, a raíz del Informe del Defen-
sor del Pueblo, se ha hecho espe-
cialmente presente el tema de los 
abusos a menores en el seno 
de la Iglesia, también en nues-
tra Diócesis. Son casos, tras los 
cuales hay rostros, que nos lle-
nan de vergüenza y de dolor. No 

dejaremos de pedir perdón a las 
víctimas, a la sociedad y a todo 
el Pueblo de Dios, ni de trabajar 
y poner todos los medios para 
reparar el daño, sanar heridas, 
y prevenir y combatir esta lacra, 
porque queremos ser parte de la 
solución y no del problema. Pero 
también es cierto que, en nuestra 
Iglesia, y en nuestra Diócesis de 
Plasencia (así lo he podido per-
cibir a lo largo de todo este año), 
hay mayormente mucho amor, 
tiempo y vida entregada, nuestro 

tiempo y nuestra vida, lo que, con 
humildad y sin arrogancia, debe-
mos valorar y, sobre todo, hoy, 
agradecer.

Conscientes de que, realmen-
te, solo podemos gloriarnos en el 
Señor (2 Co 10,17), nos sobran los 
motivos para sentirnos orgullosos 
de nuestra fe, un don totalmen-
te inmerecido. Ni esta es residuo 
del pasado, ni sinónimo de oscu-
ridad. Al contrario, ilumina la vida, 
te ensancha el corazón y te inunda 
de ganas de vivir, conforta y abre 

caminos y horizontes nuevos, a la 
vez que humaniza, transforma y 
sana nuestro mundo, tan herido y 
tan roto. Crea fraternidad y, ante 
todo, nos «des-centra», empuján-
donos a vivir para Dios y para los 
demás, al servicio de esa hermo-
sa realidad que Jesús llamó «Rei-
no de Dios».

Creo que no hay palabra más 
buena, decisiva y provocativa 
para las personas, para la socie-
dad, para los pequeños y los últi-
mos, que el Evangelio. Nada hay 
más grande que la experiencia 
de sabernos amados por Dios 
y de amarle, que la aventura de 
amar. No es lo mismo creer que 
no creer; la vida no es igual con 
Jesús que sin Jesús. Por eso, no 
podemos callar su nombre y dejar 
de anunciarlo. Todos perderían; 
todos perderíamos.

Agradezcamos hoy el don de la 
fe y de nuestra Iglesia diocesana, 
madre en la que esta ha nacido, 
crece y se alimenta. Es un regalo 
vivir nuestra vida cristiana acom-
pañados y arropados por una 
auténtica comunidad de herma-
nos. Cuidemos este don y siga-
mos avanzando y creciendo como 
Iglesia, siempre de la mano del 
Señor, con su Espíritu, y bajo el 
amparo y la tierna mirada de nues-
tra Madre. Contamos, en este nue-
vo año jubilar, recién iniciado, con 
la intercesión de nuestros santos 
hermanos patronos Fulgencio y 
Florentina. 

Con mi afecto y bendición

El pasado domingo finalizaba la 
primera sesión de la XVI Asam-
blea General Ordinaria del Sínodo 
de los Obispos, que se ha cele-
brado durante casi todo el mes 
de octubre y del que se han saca-
do conclusiones muy importantes 
para marcar el camino a seguir 
por la Iglesia católica en los próxi-
mos años. En una carta hecha 
pública han hecho balance del tra-
bajo realizado desde el comien-
zo del proceso sinodal convocado 
por Papa Francisco con la partici-
pación de todo “el pueblo de Dios”, 
sin excluir a nadie, caminando jun-
tos bajo la guía del Espíritu San-
to. Un tiempo de escucha y de dis-

Termina la Asamblea del Sínodo con la necesidad de “escuchar a todos”
cernimiento que está empezando 
a arrojar sus conclusiones últimas 
y más importantes. 

Los participantes han destaca-
do también la importancia de que 
“por primera vez, por invitación del 
Papa Francisco, hombres y muje-
res han sido invitados, en virtud 
de su bautismo, a sentarse en la 
misma mesa para formar parte no 
sólo de discusiones, sino también 
de las votaciones”, afirman.

En este proceso, reconocen 
haber experimentado la importan-
cia de favorecer intercambios recí-
procos entre la tradición latina y 
las tradiciones del Oriente Cristia-
no. Han “rezdo por las víctimas de 

la violencia homicida, sin olvidar 
a todos a los que la miseria y la 
corrupción les han arrojado a los 
peligrosos caminos de la emigra-
ción. Hemos garantizado nuestra 
solidaridad y nuestro compromi-
so al lado de las mujeres y de los 
hombres que en cualquier lugar 
del mundo actúan como artesa-
nos de justicia y de paz”, y, por 
invitación del Santo Padre, han 
apostado por la escucha y cómo 
han encontrado una Casa común 
en la que “resuenan, cada vez con 
mayor urgencia, el clamor de la 
tierra y el clamor de los pobres”, 
sintiendo el llamamiento a la con-
versión pastoral y misionera.

También la necesidad mantener 
el amor como corazón ardiente de 
la Iglesia, amor “trinitario y euca-
rístico”.

Ahora es el momento de la 
implicación real de todos y cada 
uno, y para ello es necesario 
escuchar a todos, comenzando 
por los más pobres, en un camino 
de conversión y alabanza. “Escu-
char a las víctimas del racismo, a 
los laicos, a las mujeres y a los 
hombres, a los catequistas, a los 
jóvenes y ancianos, a las familias, 
a los sacerdotes y diáconos, a los 
consagrados, incluso a los que 
comparten su fe, pero buscan la 
verdad”. n
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DIÁLOGOS LA DIÓCESIS AL DÍA
Inicio del Año Jubilar Berzocaniego

Para los placentinos de naci-
miento o de corazón, es la Vir-
gen del Puerto. Para otras per-
sonas, es la advocación maria-
na que les ha acompañado 
desde la infancia o a lo largo 
de sus vidas. Para todos, es 
nuestra Madre María.

Ella nos dio el mejor conse-
jo: “Haced lo que Él os diga”, 
y nos enseñó cómo vivir cada 
día el “Hágase en mí según tu 
Palabra”.

María es la mujer del FIAT, el 
MAGNIFICAT y el STABAT.

Con la vivencia coherente 
de su FIAT, María proclama 
que cree en el Dios de la Vida, 
que cree al Dios que le habla 
al corazón y que cree que Dios 
es fiel a sus promesas, aun 
cuando no siempre entenda-
mos sus caminos.

Con la vivencia gozosa del 
MAGNIFICAT, María alaba a 
Dios Padre Creador del mun-
do y de la historia, a Dios 
Hijo Redentor y Salvador de 
los hombres y a Dios Espíritu 
que es Señor y Dador de vida, 
como proclamamos en nuestro 
Credo.

Con la vivencia del STABAT, 
María nos enseña que la fe no 
nos va a ahorrar ni el dolor ni 
las dificultades, pero sí les va 
a dar un sentido pleno y verda-
dero. Al pie de la Cruz, Jesús 
nos entrega lo más valioso que 
tiene: su espíritu y a su Madre. 
Por ello, con su STABAT, María 
nos da la certeza de que está 
siempre a nuestro lado e inter-
cede por nosotros ante el 
Señor.

El manto de la Virgen del 
Puerto, y de todas y cada una 
de las advocaciones de María, 
está tejido con nuestras súpli-
cas, pero también con nues-
tro agradecimiento porque nos 
sentimos confortados por Ella. 
Y, sobre todo, está tejido con 
nuestro cariño de hijos que 
tienen plena confianza en su 
madre. Cuando acudimos a la 
Virgen para contarle las dificul-
tades y preocupaciones que 
todos venimos a poner bajo 
su manto, Ella vuelve a noso-
tros sus ojos misericordiosos 
y nos dice con inmenso amor 
de Madre: “Haced lo que Él os 
diga”. Poneos en sus manos y 
confiad plenamente en Él. n

María

Con el rito de la Apertura de la 
Puerta del Perdón en la Iglesia de 
San Juan Bautista de Berzocana 
y la posterior Eucaristía con las 
reliquias de San Fulgencio y San-
ta Florentina ante el altar, nues-
tro Obispo, Monseñor don Ernes-
to Brotóns procedía a dar comien-
zo al Año Jubilar Berzocaniego 
con motivo del VIII centenario de 
la invención/hallazgo de las reli-
quias de los patronos de la Dióce-
sis. Fue un 26 de octubre de 1223 
cuando un labrador las encontra-
ba en la localidad y, ochocientos 
años después, Berzocana y toda 
la Diócesis celebran el Año Jubilar.

Centenares de fieles participa-
ban en el rito en un día desapa-
cible, pero donde, incluso la lluvia 

respetaba la onomástica permi-
tiendo que todos los actos litúrgi-
cos se celebraran, en especial la 
procesión desde la Plaza Mayor 
hasta la Puerta Santa. Allí, Mon-
señor Brotóns procedió a cumplir 
con la tradición. Le acompañaron 
Monseñor don Ciriaco Benaven-

Coordinación entre COF y parroquias
El Centro de Orientación Familiar 
de Plasencia tiene una misión que 
realizar principalmente al interior 
de las familias, en sus entrañas, 
entrando en sus relaciones, en sus 
dificultades, en su crecimiento, en 
sus ciclos vitales, en sus tristezas 
y necesidades, en su interacción 
con la sociedad y la Iglesia.

Entendemos que la parroquia 
es la primera posada desde la que 
el “corazón” de nuestra Iglesia ve 
al necesitado, se compadece y le 
cuida. Por eso, para ser referen-
cia, para ser casa de acogida y 
escucha, el COF necesita hacer-
se presente, estar entre la gente, 
llegar a las parroquias, tener pre-
sencia y encarnación en la reali-
dad cotidiana.

Precisamente uno de los obje-
tivos del Plan Pastoral para este 
curso 2023/24 es el de Revitali-
zar las estructuras de ayuda de la 
Iglesia, Cáritas, COF, Ayuda a la 
vida, y se propone como “acción” 
de ámbito parroquial y arciprestal 
Dar a conocer los servicios cari-
tativos y de orientación. Cáritas y 

COF. En este curso, pues, esta-
mos llamados a colaborar para 
que los servicios del COF sean 
conocidos y puedan llegar a todas 
las personas y familias que nece-
siten sus servicios. Se hace abso-
lutamente necesaria la vinculación 
y coordinación entre las parro-
quias y el COF.

Como indica el Directorio de 
Pastoral Familiar (n. 208): Es 
necesario que se conozca y haga 
efectiva la presencia de la Iglesia 
allí donde acaba de surgir un pro-
blema, con una coordinación entre 
las parroquias y los Centros de 
Orientación Familiar de la Dióce-
sis. El objetivo es que, del mismo 
modo que acuden a la Iglesia a 
pedir el matrimonio, acudan a ella 
al surgir la primera dificultad seria 
para pedir ayuda.

Para hacer efectiva esta exi-
gencia: ¿Qué ofrece el COF a la 
parroquia?

• El COF ofrece a las familias 
ayuda especializada para identifi-
car las raíces de las dificultades y 
problemas, búsqueda de solucio-

nes, aceptar responsabilidades, 
desarrollar procesos de mejora, 
abrir vías de comunicación y res-
peto mutuo, etc

• El COF ofrece acogida, acom-
pañamiento y orientación a las 
familias, con el objetivo de cuidar, 
curar y mejorar sus relaciones y 
estabilidad.

¿Qué pide el COF a la parro-
quia?

• Proporcionar a la comunidad 
parroquial una información básica 
sobre la naturaleza y servicios que 
ofrece el Cof (acudiremos a cual-
quier parroquia con ese fin).

• Acoger con misericordia las 
situaciones de matrimonios y fami-
lia que requieren cuidado y aten-
ción, para ponerlas en relación 
con los servicios del COF. 

• Recabar la colaboración de 
persona/as que pudieran vincular-
se a alguno de los servicios que 
ofrece el COF, y realizar una labor 
de contacto y mediación con él. n

Salvador Ramajo
 Director del COF

te, Emérito de Albacete y Obispo 
AA de Plasencia en 2022, y Mon-
señor don Amadeo Rodríguez, 
Emérito de Jaén y Obispo de 
Plasencia cuando en 2009/2010 
se celebró el Primer Año Jubi-
lar en Berzocana. Junto a ellos, 
el párroco y arcipreste, don Anto-
nio José Triguero, Vicarios, sacer-
dotes, los miembros de la Cofra-
día de los Santos, las autoridades 
civiles y cientos de fieles disfru-
taron de la ceremonia, que daba 
paso a la Fiesta de la Aparición 
durante el fin de semana y a dis-
tintos actos a celebrar durante el 
año. Pero lo más importante, con-
seguir la indulgencia.

Es propicio peregrinar y ganar 
las gracias jubilares mediante 
rezar ante el Altar relicario de los 
Santos, confesarse, participar en la 
Santa Eucaristía y rezar por el Pa-
pa Francisco y sus intenciones. n
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LA DIÓCESIS AL DÍA
12 de noviembre, Día de la Iglesia Diocesana

Viene de Portada

Los protagonistas del Día de la 
Iglesia diocesana son todos los 
que forman parte de la Iglesia y de 
su misión, todo el Pueblo de Dios. 
En España, la Iglesia católica se 
estructura en torno a 70 dióce-
sis, 69 territoriales a las que hay 
que unir el arzobispado Castren-
se. Según los datos de la última 
Memoria anual de actividades, la 
Iglesia cuenta con 22.947 parro-
quias; 16.126 sacerdotes; 1.028 
seminaristas; 35.507 religio-
sas y religiosos; 8.326 monjes 
y monjas de clausura; 10.382 
misioneros; y millones de lai-
cos. De ellos, 408.722 forman 
parte de alguna de las 86 asocia-
ciones y movimientos.

La Diócesis de Plasencia
La Diócesis de Plasencia se 
extiende a lo largo de la Vía de la 
Plata, abarcando tres provincias 
(Salamanca, Cáceres y Badajoz) 
desde la localidad de Cabeza de 
Béjar, Salamanca, hasta Cristi-
na y Manchita, Badajoz. En todo 
este territorio hay 201 parroquias 
que atienden pastoralmente 129 
sacerdotes, de los cuales 32 son 
de otras diócesis. Además de los 
religiosos y religiosas que prestan 
sus servicios pastorales en la Dió-
cesis, hay misioneros en África y 
América y 20 sacerdotes jubila-
dos, sin cargo parroquial, en las 
distintas residencias diocesanas. 

ES NOTICIA

Análisis de la realidad diocesana

“A todo esto se suma un numero 
considerable de delegados, cate-
quistas, visitadores de enfermos, 
voluntarios de Cáritas... que llevan 
a cabo todos los proyectos pasto-
rales y caritativos en las distintas 
parroquias del territorio diocesa-
no” explicaba el Vicario Ecónomo, 
don Antonio Luis Galán.

Toda esta rica realidad pastoral 
diocesana esta sostenida econó-
micamente por distintas aporta-
ciones que se reciben por diferen-
tes cauces como de la aportación 
de los fieles –Colectas– que son 
el 2,63%, del IRPF, “la X que se 
debe poner en la declaración de 
la renta que nos suple el 49,15% 
del presupuesto ordinario la Dió-
cesis” aclaraba don Antonio Luis 
Galán.

En la publicación de esta Vica-
ría Episcopal de Asuntos Econó-
micos sobre el Día de la Iglesia 
Diocesana (Revista Nuestra Igle-
sia) se especifica dónde se ingre-
san las partidas económicas y en 
qué se gastan. “Conocer esto es 
importante porque sabremos res-
ponder a las preguntas que nos 
puedan hacer como, ¿en qué se 
gasta el dinero la diócesis?” aña-
día el Vicario Ecónomo.

Las partidas económicas de la 
Casa Sacerdotal, la residencia de 
mayores de Madrigal de la Vera, 
lo que se invierte en Pastoral o 
en mantenimiento de los 201 tem-
plos y más de 160 ermitas de la 
Diócesis, entre otros. “Los fieles 

hemos de colaborar en el sosteni-
miento de la iglesia para que pue-
da seguir con su labor de ayuda y 
mantenimiento” zanjaba don Anto-
nio Luis. 

Comisión de sostenimiento
Desde hace tiempo, la Iglesia bus-
ca adaptarse al proceso de evolu-
ción que vive la sociedad y que los 
cristianos se planteen el presen-
te y el futuro dentro de un cami-
no de sinodalidad y de compromi-
so. Desde el Secretariado para el 
Sostenimiento de la Iglesia se está 
realizando esa labor.

En nuestra Diócesis, una comi-
sión formada por laicos y sacerdo-
tes, lleva más de un año trabajan-
do para implicar a toda la Diócesis 
en esa corresponsabilidad nece-
saria en la marcha diaria. Un com-
promiso para compartir los dones, 
de tiempo, talento, recursos y, 
sobre todo, de oración.   

Con motivo del Día de la Igle-
sia Diocesana se proponen cua-
tro alternativas de colaboración:  
Oración: rezando por tu parro-
quia porque tu oración es nece-
saria y los frutos serán mayores y 
más permanentes; Tiempo: Dedi-
ca algo de tu tiempo en tu parro-
quia a los demás; Tus cualidades: 
Cada uno puede aportar un poco 
de lo que sabe: una sonrisa cer-
cana, una mano que apoya un 
hombro desconsolado o acompa-
ñar; Tu apoyo económico: Haz un 
donativo. n

La Diócesis ha sido convovocada,  
según la invitación de Monseñor 
Brotóns Tena al inicio de este cur-
so pastoral, a descubrir cómo está 
actualmente caminando y partici-
pando en la misión evangelizado-
ra y cómo quiere ser y programar 
la pastoral del futuro. Se invita a 
apreciar dónde el Espíritu Santo 
está generando vida y a descubrir 
los caminos por los que nos quiere 
guiar durante los próximos años. 

Desde octubre hasta enero 
todas las parroquias, y personas 
no involucradas en la vida parro-
quial, están dando respuesta a 
un material de trabajo, sobre este 
asunto, enviado por la Vicaría de 
Pastoral. Se propone un guion 
para que en grupo, o de forma 
individual, se realice una lectura 
de la realidad de la diócesis. Entre 
otros objetivos se quiere revisar 
la realidad diocesana mediante la 
propuesta de cuatro elementos de 

análisis: debilidades, fortalezas, 
amenazas y oportunidades. 

Las debilidades “son los facto-
res internos negativos, que limi-
tan o restringen el desarrollo de 
nuestra actividad y finalidad. Son 
las áreas que necesitan ser mejo-

radas para ser fieles en la misión”. 
Las fortalezas “son todos los 
recursos propios internos de la 
Iglesia que suponen una ventaja. 
Son las capacidades propias y los 
objetivos ya alcanzados y todo lo 
que supone una oportunidad de 

Cátedra San Juan Pablo II
La Sala de Bóvedas del Semi-
nario diocesano acoge a las 
ocho de la tarde, el miérco-
les 8 de noviembre, la prime-
ra conferencia, del presente 
curso, de la Cátedra San Juan 
Pablo II. Una iniciativa del Ins-
tituto San Fulgencio de Estu-
dios Teológico-Pastorales. 
En esta ocasión José Alberto 
Garijo Serrano, profesor de la 
Universidad Pontificia de Sala-
manca, hablará sobre el tema: 
“Seréis mi propiedad personal 
entre todos los pueblos”. Lec-
tura narrativa del libro del Éxo-
do. La conferencia es abierta a 
todos los públicos. n

Apertura de curso del COF
Desde el Centro de Orienta-
ción Familiar (COF) se invita al 
acto de apertura de curso que 
tendrá lugar, el jueves día 9 de 
noviembre a las ocho de la tar-
de, en la Sala de Bóvedas del 
Seminario Diocesano. 

El programa de actos es el 
siguiente:

• Bienvenida a cargo del 
director del Centro, Salvador 
Ramajo.

• Conferencia de Monseñor 
Brotóns Tena.

• Presentación del Servi-
cio de Escucha por don José 
Manuel Párraga Sánchez, Psi-
cólogo, colaborador del COF.

• Ágape compartido. n

mejora en la evangelización”. Las 
amenazas “son los factores exter-
nos que pueden llegar a impedir 
o poner en peligro la viabilidad de 
la actividad pastoral”. Y por último 
las oportunidades, “son los ele-
mentos externos que la sIglesia 
puede utilizar a su favor. Factores 
que favorecen el desarrollo de la 
actividad eclesial y que ofrecen la 
posibilidad de mejorar”.

En la página web de la Dióce-
sis, www.diocesisplasencia.org se 
puede responder a través de un 
formulario de google o descargan-
do los materiales cuya respuesta 
puede enviarse por correo postal a: 
Comisión Mixta. Obispado de Pla-
sencia. Plaza de la Catedral S/N. 
10600 Plasencia; en las parro-
quias o por correo electrónico a: 
delegado@diocesisplasencia.es 
De febrero a junio se llevará cabo 
el análisis y el estudio de todas
las aportaciones recibidas. n
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Semana Mariológica por el Año Jubilar Mariano

Nuevo ‘enfoque’ para el Seminario Diocesano
Hace unas semanas, nuestro 
Obispo, Monseñor don Ernes-
to Brotóns, bendecía y celebra-
ba una Eucaristía en la capilla del 
Seminario Diocesano para dar la 
bienvenida a las hermanas de la 
Congregación Apostólica de Mar-
ta y María, procedente de Guate-
mala y que son las encargadas de 
la instalación, una instalación car-
gada de fe, pero, sobre todo, “de 
encuentro con uno mismo, lugar 
de encuentro con la Iglesia, lugar 
de encuentro con el Señor que 
nos llama”, señalaba Monseñor 
Brotóns en la acogida, en acom-
pañado por don Jacinto Núñez 
Regodón, en esa fecha Vicario 
General, y por don Miguel Ángel 
Ventanas.

El placentino don Fernando Val-
verde, sacerdote Operario, ha sido 
nombrado como nuevo rector, que 
tendrá el cometido de que el Semi-

nario recupere su identidad como 
residencia de los seminaristas 
los fines de semana, como sede 
de actividades propias de promo-
ción vocacional, del seminario en 
familia y otros encuentros. Sigue 
siendo un lugar para la formación 
y sede de actividades culturales 

“Verdaderamente la bajada de la 
Virgen del Puerto a la Catedral ha 
sido, socialmente, un gran espec-
táculo, diría que apoteósica la 
entrada de la imagen en la plaza 
Mayor de la ciudad.

Todo esto, sí, entusiasma a las 
personas a manifestar su devo-
ción y sentimientos hacia ese que-
rido icono de la Madre de Dios. 
Pero no debemos quedarnos en 
lo exterior, sino que tenemos que 
comprometemos a vivir cada jor-
nada con el recuerdo y el vibrar 
de sentirnos hijos de la Madre de 
Dios; como nos acordamos y vivi-
mos la satisfacción de estar junto 
a nuestros propios padres, los que 
nos han dado la vida”. Son pala-
bras de Fray José María Corre-
cher, rector del Santuario de la Vir-
gen del Puerto en alusión a la pre-
sencia de la imagen en la catedral 
dentro del Año Jubilar Mariano. 
Devoción y fervor en cada metro 

de los cinco kilómetros de recorri-
do de bajada en los hombros de 
más de quinientos devotos y miles 
de placentinos acompañando. En 
la Plaza Mayor esperaban Mon-
señor Ernesto Brotóns, al Cabildo 
Catedralicio, vicarios, sacerdotes 
y Monseñor don José Luis Retana 
y Monseñor don Amadeo Rodrí-
guez, anteriores obispos de la 
Diócesis, además de la Corpora-
ción Municipal. Durante la sema-
na que ha estado expuesta la ima-
gen, miles de personas han ren-
dido culto a la Virgen y cada día 
se han celebrado actos para dis-
tintos colectivos y la Eucaristía ha 
correspondido a diferentes parro-
quias. (La procesión de regreso 
no se pudo llevar a cabo por el 
mal tiempo).

“Para que nuestra devoción y 
sentir hacia María Santísima sea 
más profunda, sincera y orto-
doxa, según la doctrina y la tradi-

Nuevos
nombramientos

episcopales
A continuación informamos 
de los nuevos nombramien-
tos episcopales realizados por 
nuestro Obispo, Monseñor don 
Ernesto J. Brotóns Tena y que 
se unen a los realizados des-
de junio:
• Rvdo. D. Fernando Valverde 
Berrocoso: Rector del Semina-
rio de Plasencia.

• Rvdo. D. David Calderón 
Carmona: Miembro del Cole-
gio de Consultores. 

• Dª Ángeles Valero Blanco: 
Delegada diocesana de Manos 
Unidas de Plasencia.

• D. Óscar Antonio Samamé 
Huaringa: Director del Secre-
tariado Diocesano de Migra-
ciones.

• P. Santiago García Dueñas: 
Vicario Parroquial de la parro-
quia de San Juan Bautista, de 
Don Benito y Párroco de Valde-
hornillos.

• Rvdo. P. Juan Ramón Gó-
mez Pascual: Párroco de Rue-
cas y Vivares.

• Rvdo. D. Antonio Cabrera
Herrera: Vicario Parroquial de 
Trujillo y Párroco de Santa Mar-
ta de Magasca, Huertas de la 
Magdalena y Belén de Truji-
llo. Capellán del Monasterio 
de ‘San Francisco el Real’ de 
Monjas Franciscanas T.O.R., 
de Trujillo.

• Rvdo. D. Félix Élez Talaván: 
Colaborador Parroquial de la 
Parroquia de “El Pilar”, de Pla-
sencia.

• Rvdo. D. Emilio Cruz Rodrí-
guez: Colaborador Parroquial 
de la Parroquia de Torrejón el 
Rubio, Villarreal de San Carlos.

• Rvdo. D. Jesús María García 
Rincón: Capellán del Monaste-
rio “Santa María de la Concep-
ción” de Monjas Jerónimas, de 
Trujillo. 

• Rvdo. D. Juan Luis García 
Díaz: Consiliario del Secreta-
riado de Migraciones. n

ción de la Iglesia, vamos a tener 
esta Semana Mariológica (del 13 
al 17 de noviembre en el Salón 
de Bóvedas, a las 20 horas), don-
de, personas especializadas en el 
tema, van a presentar aspectos 
históricos, artísticos y doctrinales 
del sentir cristiano del amor hacia 
la Madre de los hombres, por la 
obra generosa de Dios”, señala. n
• Lunes 13. ‘La Virgen del Puer-
to en la bibliografía de mi biblio-
teca de temas y autores exter-
meños’. A cargo de D. Francis-
co de Jesús Valverde Luengo 
(Hijo Predilecto de Plasencia y 
Medalla de Extremadura).
• Martes 14. ‘Iconografía maria-
na en el Santuario del Puerto’. A 
cargo del Doctor Germán Cor-
cho Sánchez.
• Miércoles 15. ‘María: de 
madre a discípula y de discípula 
a Madre’. A cargo del Rvdo. Dr. 
Don Jacinto Núñez Regodón 
(Deán de la SI Catedral y Cate-
drático Emérito de la Universidad 
Pontificia de Salamanca).
• Jueves 16. ‘María de Nazaret, 
hermana nuestra. Aproximación 
desde la teología feminista’. A 
cargo de Sor Carme Soto Vare-
la, SSJ (Dra. en Teología Bíblica).
• Viernes 17. ‘La presencia de 
María madre de Jesús en la 
Iglesia de los orígenes (Hechos 
1.14). A cargo de Fray Ricar-
do Mª Pérez Márquez OSM 
(Profesor Facultad Pontificia 
‘Marianum’ de Roma.

como la Cátedra Juan Pablo II o 
los Lunes Investiga. También aco-
gerá grupos para realizar activi-
dades formativo/pastorales varios 
días, o un lugar para dormir, 
abriendo el edificio a actividades 
comunes de una Casa de Espiri-
tualidad. n



Orellana la Vieja 
es una de las prin-

cipales localidades de la zona ya 
que a mediados de los años trein-
ta contaba con casi cinco mil veci-
nos. En las elecciones de febre-
ro el bloque de la izquierda gana 
las elecciones y se hacen con el 
poder municipal. A partir de ese 
momento comienzan los insultos y 
amenazas a personas por el sim-
ple hecho de ser católicas. Los 
sacerdotes no se librarán tampoco 
de ellos. La iglesia parroquial es 
registrada y las autoridades muni-
cipales tratarán en varias ocasio-
nes de requisar las llaves de la mis-
ma. Tal situación, una vez inicia-
da la Guerra Civil, obligó a aque-
llos que temían atentasen contra 
su vida a huir a la zona nacional. 
En los primeros días se producen 
diversos saqueos e incautaciones 

Una de las mayores tentaciones que podemos tener en 
la catequesis es la de creernos preparados para ello. 
Especialmente presente en quienes tenemos unos cuan-
tos años de experiencia en esta labor. Y digo tentaciones 
porque nos encierra en la comodidad de usar los materia-
les y recursos que ya hemos usado todos los años y que 

conocemos al dedillo. Lo cual es un peligro, porque a veces nos impide 
ver los cambios sociales y de mentalidad que tienen los niños de hoy a 
los cuales no adaptamos la catequesis ni los procesos y mucho más, al 
ardor evangélico que supone poner la catequesis al servicio del Espíri-
tu. Por ello el Directorio para la Catequesis nos recuerda que la forma-
ción de catequistas es indispensable, pues se trata de un proceso per-
manente. Que abarca mucho más que la preparación de un tema o una 
actividad. Nos recuerda que “La formación tiene como finalidad hacer 
que los catequistas tomen conciencia, como bautizados, para ser verda-
deros discípulos misioneros, es decir, sujetos activos de la evangeliza-
ción. Esto les permite sentirse capacitados por la Iglesia para comunicar 
el Evangelio y para acompañar y educar en la fe” (DC 132). Por ello no 
podemos dejar de lado la formación. En los contenidos, en la metodolo-
gía, en la espiritualidad del catequista.

Nuestra diócesis tiene muchas limitaciones para ello. Pero también 
sus posibilidades como se ha visto en el cursillo que semanas atrás se 
ha realizado en Don Benito por parte de los equipos de Catequesis del 
Buen Pastor del arciprestazgo al que se han unido catequistas de la dió-
cesis con un clima de convivencia y formación digno de admiración. No 
perdamos nunca la inquietud con estas iniciativas.

Desde el secretariado diocesano de catequesis se ha apostado siem-
pre por la formación de catequistas, como herramienta indispensable de 
la renovación catequética. Así, siguiendo el Plan Pastoral, quiere seguir 
haciéndose y se ofrece como novedad para este curso un curso online 
de lectura del Directorio para la Catequesis. Quien quiera solicitar infor-
mación puede hacerlo a través del mail del secretariado: secrecateque-
sisplasencia@gmail.com Que no nos falte nunca el deseo de formar-
nos y ponernos al servicio de la acción Evangelizadora del Espíritu. n

Ismael Pastor González
Director del Secretariado Diocesano de Catequesis
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de bienes de los huidos; dándose 
la paradoja de que los familiares 
que quedaron en el pueblo, se vie-
ron obligados a vivir prácticamen-
te en la indigencia, al ser privados 
de todo medio de subsistencia, 
quedando a expensas de la ayu-
da que pudieran recibir de amigos 
o conocidos. 

El 22 de julio, las autoridades 
locales incautan las llaves de la 
iglesia parroquial que inmediata-
mente es cerrada al culto, poco 
después será totalmente saquea-
da, el párroco posterior D. Ramón 
Cordero narra así los hechos: 
“Tiraron las imágenes de los alta-
res, las profanaron poniéndolas en 
las calles y caminos, las colgaron 
a espaldas de los presos, las que-
maron o destruyeron a hachazos, 
a una imagen de la Santísima Vir-
gen la pusieron un cigarro en los 

labios y a otra de San José un fusil”. 
Algunas de las imágenes fueron 
llevadas a la puerta de la cárcel 
para que las acabaran de des-
truir los detenidos en ella a palos.

Los retablos fueron quemados, 
el órgano destruido, las aras pro-
fanadas, los ornamentos litúrgicos 
tuvieron distinto fin; unos fueron 
utilizados como prendas de ves-
tir, y otros como disfraz para hacer 
representaciones blasfemas de 
los actos de culto. Una vecina del 
cercano pueblo de Zorita, llegó a 
utilizar el traje del Nazareno para 
vestirse, haciendo mofa del mis-
mo. No se salvó nada, ni siquiera 
las campanas que fueron bajadas 
de la torre y desaparecieron. La 
casa parroquial, la ermita de San 
Sebastián, todo fue saqueado

Una vez desprovista de todo 
elemento religioso la iglesia parro-

La persecución se recrudece, aumentan
las bajas en el clero. Orellana la Vieja (I)

quial y la ermita recibieron varios 
usos, granero, almacén, cuartel de 
tropa, plaza de mercado, salón de 
baile, o centro de mítines, donde 
blasfemaban obligando a cantar a 
personas piadosas canciones que 
hirieran sus sentimientos religio-
sos. Al ocupar el pueblo las tropas 
nacionales los daños en los dos 
edificios son considerables que-
dando tan solo las paredes, el piso 
en parte levantado y el tejado con 
la teja desecha.

Pero no solamente serán los 
edificios, las personas también 
sufren el odio contra la fe, llegan-
do al extremo de no poder salir de 
casa por los insultos y amenazas 
que recibían. Algunos miembros 
del comité local se dedicaron a 
apedrear las imágenes del Cora-
zón de Jesús que algunos veci-
nos tenían colocadas en las puer-
tas de sus casas y una vecina es 
denunciada por tener en su casa 
la imagen de la Milagrosa. n
Juan Antonio Corrales Muñana
Licenciado en Geografía e Historia, sacerdote

y profesor de Historia de la Iglesia

La formación de CatequesisDoble cita ayer en Guareña con el Encuentro de
Cofradías y Confirmaciones
Guareña vivía ayer un día de intensa actividad con una doble cita que 
contaba con la participación de nuestro Obispo. La primera de ellas 
el XXVII Encuentro de Hermandades y Cofradías donde se presentó 
el nuevo organigrama de la Diócesis y de la Delegación y donde tam-
bién impartió una conferencia don Jacinto Núñez Regodón, Deán de 
la Catedral. Por la tarde, don Ernesto presidió las confirmaciones. n

Profesión Solemne de dos religiosas Agustinas
Recoletas en Serradilla
Dos religiosas Agustinas hacen su Profesión Solemne en el Santuario 
del Cristo de la Victoria en Serradilla. Leslie Rocío Tejax y Lidia Mer-
cedes Hernández, ambas de Guatemala, hacían el pasado sábado su 
profesión solemne como religiosas de la Comunidad de las Agustinas 
Recoletas en un acto que era presidido por nuestro Obispo, Monseñor 
don Ernesto Jesús Brotóns Tena. n

El Día del Arciprestazgo en Miajadas ya tiene fecha,
el 14 de abril
Palazuelo acogía en días pasados la reunión del Consejo Pastoral del 
Arciprestazgo de Miajadas, que ya tiene fecha para celebrar el Día del 
Arciprestazgo. Será el 14 de abril, aunque falta por concretar el lugar. 
Durante la reunión se animó a trabajar el análisis de nuestra realidad. 
También han decidido apostar por juntar a catequistas para potenciar 
el Sacramento de la Confirmación. n

Misa de acción de gracias por la reliquia del Beato
Francisco Cástor Sojo López en Madrigalejo
La parroquia de San Juan Bautista de Madrigalejo celebraba una misa 
en acción de gracias por la donación de una reliquia del Beato Fran-
cisco Cástor Sojo López, mártir natural de esta localidad, el día que se 
celebraba su festividad, el 25 de octubre. n
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Francisco E. Barrado Broncano Vicario General de la
Diócesis de PlasenciaENTREVISTA

“La Guerra de Gaza mezcla cultura, territorio y religión”
Desde septiembre, don Francisco Eustaquio Barrado Broncano, sacerdote diocesano natural de Conquista de la Sierra (16 de junio de 1975) es 
el Vicario General de la Diócesis placentina tras haber ocupado la Vicaría de Pastoral. Además, es el presidente del Consejo Editorial de esta 
revista y párroco de Navaconcejo y Cabezuela del Valle, además de haber desarrollado numerosos cargos pastorales desde que se ordenara en 
2001. Licenciado en Teología, lo que no todos conocen es que fue Director del Instituto Español Bíblico y Arqueológico (IEBA) - Casa de Santia-
go de Jerusalén de 2014 a 2020. Allí conoció y vivió la realidad del conflicto entre palestinos e israelíes que ahora pasa por uno de sus peores 
momentos. En esta entrevista nos da testimonio de lo vivido. n

–Durante su estancia en Tie-
rra Santa, ¿cómo era el día a 
día de su labor en la Casa de 
Santiago?

–La actividad era muy diversa. 
Desde momentos dedicados a la 
gestión administrativa de la casa, 
ya que se reformó a fondo el edifi-
cio, hasta momentos de represen-
tación institucional a nivel civil y a 
nivel eclesial con el Patriarcado, 
la Nunciatura o la Custodia Fran-
ciscana, pasando por momentos 
de celebrar la fe y de labor pas-
toral ayudando a los cristianos de 
lengua castellana con visita a pri-
siones. También era capellán de 
comunidades religiosas, celebra-
ba la Eucaristía en Jaffo y man-
tenía encuentros con peregrinos 
españoles. Fue un tiempo para el 
estudio, de colaborar con las ins-
tituciones académicas y de pro-
moción de la arqueología espa-
ñola en Tierra Santa, con proyec-
tos nuevos y visitas a los lugares 
arqueológicos. Y luego vivir, rezar 
y disfrutar de la tierra donde Jesús 
vivió y donde se escribió la Biblia.

–¿Se notaba la tensión a 
diario?

–La mayoría del tiempo fue una 
vida normal sabiendo que eras 
un extranjero en un barrio musul-
mán dentro del Jerusalén Este. Te 
podías mover por todo el Estado, 
pero es cierto que, en situaciones 
concretas, en momentos delicados 
sí que se notaba tensión. Había 
épocas de conflicto en los que 
había que tener cuidado por dón-
de se conducía y evitando luga-
res que podían suponer peligro.

–¿Le tocó vivir situaciones 
parecidas a la actual?

–También se dieron situaciones 
de conflicto. Quizás no tan gra-
ves como la actual, pero hubo 
épocas de guerra en Gaza en la 
que se escuchaban las sirenas 
de bombardeo en Jerusalén y se 
cerró el aeropuerto y lo que se 
llamó la intifada de los cuchillos. 
En el barrio donde está situada la 
Casa de Santiago no eran extra-
ños enfrentamientos con el ejér-
cito israelí por parte de la pobla-
ción musulmana motivados por el 

muro de separación con la zona 
palestina.

–Israel es considerado el país 
del pueblo judío, pero el 20 por 
ciento de la población es musul-
mana. ¿Es esto lo que origina el 
conflicto?

–Es un conflicto histórico muy 
complejo en el que se mezcla 
cultura, territorio y religión y que 
ha ido creciendo con el paso del 
tiempo y los enfrentamientos. Bro-
ta desde el nacimiento de Estado 
Israel en un territorio de tradición 
árabe. La cultura árabe tradicional 
con gran presencia musulmana, 
aunque también cristiana, entró en 

conflicto con la nueva cultura judía 
y con una tradición occidental. A 
ello se añade una disputa por el 
territorio a ocupar y por la influen-
cia política en la creación de un 
estado propio. 

–¿El estallido de la guerra le 
pilló por sorpresa?

–Sí ha sido sorpresivo, aunque 
días antes empecé a preocupar-
me por el incremento de enfrenta-
mientos entre palestinos y el ejér-
cito israelí. Tenía programada una 
peregrinación para mediados de 
noviembre y me empecé a inquie-
tar por la situación que nos íba-
mos a encontrar. 

–¿Qué sentimientos reprodu-
ce esta escalada de violencia?

–Lo primero, un recuerdo por 
la gente cercana que está allí y 
luego, una reflexión sobre lo que 
el conflicto supone. Toda gue-
rra es un fracaso de la humani-
dad. La muerte de inocentes pro-
duce un gran dolor, un reconocer 
que el valor de la vida no es res-
petado. El padecimiento de ino-
centes supone un nuevo interro-
garse por el poder del mal. Y mas 
cuando la motivación de la vio-
lencia es religiosa. Que la religión 
esté en la base de una guerra me 
entristece y me acentúa la nece-
sidad de dar a conocer el verda-
dero rostro de Dios. A ello se une 
el recuerdo compasivo por tantas 
personas como sufren, especial-
mente los cristianos. Aunque es 
un conflicto de raíz religiosa entre 
musulmanes y judíos me acuer-
do de los cristianos en Tierra San-
ta. Cada vez son menos en por-
centaje y cada vez sufren más las 
consecuencias de lo que ellos no 
sólo no buscan sino que tratan de 
remediar.

–¿La Iglesia Católica está pre-
sente en Tierra Santa? ¿Cuál 
debe ser su postura?

–La presencia cristiana en Tie-
rra Santa también es comple-
ja. Los católicos tenemos una 
doble presencia; una más local 
de cultura árabe con el Patriar-
cado Latino y otra más occiden-
tal con comunidades religiosas 
y especialmente la Custodia de 
los Franciscanos. Su labor es de 
mediación y también de denun-
cia valiente de que la guerra y 
la violencia no consigue más 
que aumentar la destrucción y 
la prolongación y radicalización 
del conflicto. El nuevo cardenal, 
el patriarca de Jerusalén, se ha 
ofrecido para mediar en el res-
cate de los niños que son rehe-
nes y ha denunciado claramente 
cómo la violencia no es la solu-
ción de un conflicto tan complejo. 
Algo que refuerza más la nece-
sidad de una presencia cristia-
na en Tierra Santa que ayude a 
sembrar la paz. n

“Que la religión esté en la base de la guerra
acentúa en mí la necesidad de dar a conocer

el verdadero rostro de Dios”

En la foto superior don Francisco E. Barrado en su despacho en 
la actualidad y en la foto inferior, durante su etapa en Israel


